



Assembleia de Freguesia

ATA Nº 18

-----Aos vinte e dois dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e cinco, realizou-se a décima sétima Sessão Ordinária da Assembleia de Freguesia, na sala de sessões, Sede da Junta de Freguesia, sita na Rua Dr. Francisco Mendes de Brito, número três A - Entroncamento, sob a presidência de Paulo Jorge Simões de Sousa, tendo o mesmo declarado aberta a sessão pelas vinte e uma horas e quatro minutos, com a seguinte Ordem de Trabalhos: -----

1º PONTO – APRECIÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA Nº 17 DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA, DE 17/12/2024, conforme art.º 57º, da Lei 75/2013, de 12 de setembro. - ■ -

2º PONTO – APRECIÇÃO DO INVENTÁRIO DE TODOS OS BENS, DIREITOS E OBRIGAÇÕES PATRIMONIAIS E RESPECTIVA AVALIAÇÃO, alínea b) do n.º 1 do art.º 9º, da Lei 75/2013, de 12 de setembro. - ■ -

3º PONTO – APRECIÇÃO E VOTAÇÃO DOS DOCUMENTOS DE PRESTAÇÃO DE CONTAS DE 2024, alínea b) do n.º 1 do art.º 9º, da Lei 75/2013, de 12 de setembro. - ■ -

4º PONTO – APRECIÇÃO E VOTAÇÃO DA 1.ª ALTERAÇÃO MODIFICATIVA, alínea a) do n.º 1, do art.º 9º, da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. - ■ -

5º PONTO – APRECIÇÃO DA INFORMAÇÃO ESCRITA DO PRESIDENTE DA JUNTA DE FREGUESIA, alínea e) do n.º 2 do art.º 9º da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro de 2013. - ■ -

----- O Senhor Presidente da Assembleia cumprimentou os presentes, assim como o Senhor Presidente da Junta de Freguesia, membros do Órgão Executivo, deputados e a funcionária que acompanharam a Assembleia de Freguesia. -----

-----À hora da abertura dos trabalhos encontravam-se presentes os seguintes membros da Assembleia de Freguesia -----

- Paulo Jorge Simões de Sousa - Presidente -----
- Maria Miguel Rosado Casa Branca – 1ª Secretária -----
- Márcia Filipa Rolinho Martins – 2ª Secretária -----
- David Cláudio Nogueira Álvares Lage -----
- Augusto Manuel Boto Barroqueiro -----
- Maria João Mourão Rosa Pedro -----
- Isabel Maria da Silva Mendes Casaca Riachos -----
- Carlos Jorge Raposo Costa -----



- Manuel Augusto Pereira Gonçalves -----
- José Carlos Pereira Mendes -----
- António Manuel Jesus Carvalho -----
- Rita Isabel Gonçalves Marçal -----
- Ana Margarida da Silva Lopes -----

-----Estavam presentes ainda os elementos do Órgão Executivo: o Tesoureiro, Manuel Martins e a Vogal Ana Lomba, que tinham sido convidados a estarem presentes. -----

----- O Presidente da Assembleia deu início à sessão, dirigindo-se ao público presente questionando se havia interesse na participação, no período dos sessenta minutos destinados ao público. Não havendo intervenção do Público. -----

----- Antes de se entrar no PAOD - Período Antes da Ordem do Dia, o mesmo informou que tinha chegado à mesa um voto de pesar, o qual procedeu à sua leitura: -----

----- *“Voto de Pesar, A Assembleia de Freguesia de Nossa Senhora de Fátima do Entroncamento, vem por este meio apresentar um voto de pesar e de sentidas condolências à família enlutada e propor um minuto de silêncio, pelo falecimento do pai de Ana Margarida Lopes, deputada desta Assembleia.* -----

----- *Entroncamento, 22 de abril de 2025”* -----

----- O Senhor Presidente da Assembleia propôs então que todos se levantassem e prestassem um minuto de silêncio. -----

-----O Presidente da Assembleia deu início ao **Período Antes da Ordem do Dia**. -----

-----O Presidente da Assembleia dirigiu-se aos deputados das bancadas, questionando se havia alguma intervenção. Dando assim a palavra ao deputado do PSD, Augusto Barroqueiro. -----

-----O deputado da bancada do PSD, Augusto Barroqueiro, cumprimentou o Presidente da Assembleia de Freguesia, o Presidente da Junta da Freguesia, assim como os presentes e iniciou a sua intervenção referindo que gostaria de salientar alguns pontos que considera preocupantes e que ocorrem na Freguesia. -----

----- Como primeiro ponto, referiu que sendo uma questão complexa, constatou que existem alguns pontos de encontro para fornecimento de estupefacientes, nomeadamente no Largo das Comunidades o qual deverá ser encarado com alguma assertividade. -----

----- Segundo ponto, que gostaria de ressaltar referia-se às lombas que foram colocadas em algumas artérias da Freguesia, sendo muito baixas, controlam a velocidade, no entanto, os veículos ao passarem sobre as elevações provocam muito barulho, considerando que as



referidas lombas deveriam ser adequadas na sua elevação, se de um modo reduziriam a velocidade, por outro lado não provocavam ruído. -----

----- Continuando a sua intervenção, referiu que num passeio pelo Parque do Bonito, o mesmo constatou a falta de limpeza com muita erva, que sendo um espaço público deveria de dar o exemplo, evitando assim o risco de incêndio. Por outro lado, devido à falta de civismo de algumas pessoas, alguns locais estão com lixo, em especial numa zona pedonal na parte de cima da lagoa, onde existem algumas cadeiras com vista para a lagoa. O mesmo lamentou que sendo um espaço muito agradável, não esteja trado e cuidado. -----

----- Terminou a sua intervenção referindo aos carros abandonados e degradados que se encontram um pouco por toda a Freguesia, indicando um veículo que se encontra no espaço junto à Rua da Maruja, o mesmo já aí se encontra há vários anos, sugerindo que fossem efetuadas algumas diligências para a remoção do mesmo. -----

----- Terminada a intervenção do deputado do PSD, Augusto Barroqueiro, o Presidente da Assembleia deu a palavra ao deputado David Lage da bancada do PSD. -----

----- Bancada do Partido Social Democrata, David Lage, cumprimentou os presentes e questionou quem estaria a organizar e a promover a “Festa Freemov”, um evento que se iria realizar junto à Escola das Tílias e qual era o papel da Junta de Freguesia nessa envolvência.

----- O Presidente da Assembleia agradeceu a intervenção do deputado David Lage e questionando se mais alguma bancada pretendia intervir. -----

----- Não havendo outras intervenções, o Senhor Presidente da Assembleia, passou à Ordem de Trabalhos. -----

----- **1º PONTO – Apreciação e votação da Ata nº 17 da Assembleia de Freguesia, de 17/12/2024, conforme art.º 57º, da Lei 75/2013, de 12 de setembro.** -----

----- O Senhor Presidente da Assembleia colocou o primeiro ponto à apreciação, não tendo havido nada a acrescentar passou de imediato à votação. **Aprovado por unanimidade** o primeiro ponto da Ordem de Trabalhos. -----

----- **2º PONTO – Apreciação do inventário de todos os bens, direitos e obrigações patrimoniais e respetiva avaliação, alínea b) do n.º 1 do art.º 9º, da Lei 75/2013, de 12 de setembro;** -----

----- Seguidamente o Senhor Presidente da Assembleia de Freguesia, colocou à apreciação o segundo ponto não havendo manifestações de interesse. -----

----- **3º PONTO – Apreciação e votação dos documentos de prestação de contas de 2024, alínea b) do n.º 1 do art.º 9º, da Lei 75/2013, de 12 de setembro.** -----



-----O Presidente da Assembleia dirigiu-se aos deputados das bancadas, questionando se havia alguma intervenção. Dando assim a palavra ao deputado do PSD, Augusto Barroqueiro. -----

-----O deputado da bancada do PSD, Augusto Barroqueiro, referindo as Transferências e Subsídios concedidos, verificando que existiam várias empresas fornecedoras e não subsidiárias o mesmo gostaria de saber como se procedia a esses movimentos transacionais. Verificou que existiam algumas empresas que sendo fornecedoras eram fora do concelho. --

----- O Presidente da Assembleia deu a palavra ao elemento do PS, José Mendes -----

----- Bancada do Partido Socialista, José Mendes iniciou a sua intervenção cumprimentando os presentes e em nome dos eleitos do Partido Socialista, referiu que relativamente ao documento em apreciação, o mesmo tinha sido elaborado de forma rigorosa e clara na atividade financeira e operacional da Freguesia no ano de 2024. Referiu que a Prestação de Contas é um reflexo de uma gestão baseada em responsabilidade e compromisso com a população num contexto económico muito exigente. A Junta de Freguesia soube gerir os recursos com eficácia respondendo sempre às necessidades da Freguesia. -----

----- O Presidente da Assembleia agradeceu a participação dos elementos da Assembleia e colocou à votação o 3º Ponto, apreciação e votação dos Documentos de Prestação de Contas de 2024. -----

----- Questionadas as bancadas, obteve-se o seguinte resultado: seis abstenções das quais cinco do PSD, uma da CDU; **Aprovado por maioria**, com sete votos a favor, sendo cinco votos do PS e um do CDS e um do BE. -----

----- Na continuidade da sessão o Presidente da Assembleia passou ao 4º Ponto. -----

----- **4º PONTO – APRECIÇÃO E VOTAÇÃO DA 1.ª ALTERAÇÃO MODIFICATIVA**, alínea a) do n.º 1, do art.º 9º, da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. -----

----- Encontrando-se o referido Ponto em apreciação, o Presidente da Assembleia colocou à disposição dos intervenientes, tendo concedido a palavra ao elemento do PSD, Augusto Barroqueiro. -----

-----O deputado da bancada do PSD, Augusto Barroqueiro, salientou a questão do aumento de receita dos atestados, tendo havido um reforço na receita de 15.500,00€, subentendendo o mesmo que se relacionava com o aumento do número de cidadãos estrangeiros. O mesmo deixou a sua inquietação em face da realidade constatada, questionando se o concelho estaria preparado para aceitar tantos emigrantes, em termos de acolhimento, nas escolas, saúde e outros organismos públicos. -----



----- Outra situação que destacou prendia-se com “Prémios de Desempenho”, inicialmente a rubrica estaria a zeros e o reforço que foi efetuado no valor de 200,00€, considerou ser um valor muito residual, sendo muito importante o incentivo na premiação da valorização do empenho, da dedicação e esforço laboral desempenhado. -----

----- Para finalizar, interrogou a questão do valor atribuído às Escolas, de 13.500,00€, enquanto as Festividades da Autarquia, tinha uma verba de mais do dobro. O mesmo referiu que não entendia a discrepância entre a escolha efetuada, considerando uma descriminação nos apoios concedidos, dizendo não se identificar com o documento. -----

----- O Presidente da Assembleia de Freguesia colocou o Ponto 4 à votação, tendo o referido ponto sido **aprovado por maioria** com sete abstenções, cinco votos do PSD, 1 voto da CDU e um voto do BE. -----

----- Após a votação o Presidente da Assembleia deu a palavra ao deputado David Lage a seu pedido para que o mesmo apresentasse uma Declaração de Voto refere à Primeira Alteração Modificativa. -----

----- Bancada do Partido Social Democrata, David Lage, declarou que a sua bancada não se revia nas escolhas apresentadas, os mesmos reafirmaram ter tido esperança que a modificação fosse melhorada na atribuição de valores dirigidos a situações de maior apoio à população, que não corresponderam às expetativas, nesse sentido, não penalizando as escolhas do PS, preferiam abster-se. -----

----- O Presidente da Assembleia registou a tomada de posição e passou de imediato ao último Ponto da Ordem de Trabalhos. -----

----- **5º PONTO – APRECIAÇÃO DA INFORMAÇÃO ESCRITA DO PRESIDENTE DA JUNTA DE FREGUESIA**, alínea e) do n.º 2 do art.º 9º da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro de 2013. -----

----- O Presidente da Assembleia colocou à disposição um período para as intervenções das bancadas referente à Informação Escrita do Presidente da Junta de Freguesia. -----

----- A pedido da bancada do PSD, o Presidente da Assembleia de Freguesia deu a palavra à deputada Maria João Pedro. -----

----- Bancada do PSD, na pessoa de Maria João Pedro, iniciou a sua intervenção congratulando-se com o apoio concedido da Junta de Freguesia em colaboração com o CERE, na ampliação de uma sala Snoezelen no Edifício do CERE, sendo uma valência do mesmo, considerou de grande importância, no entanto, pretendia saber se a referida sala estaria disponível para outras instituições do concelho usufruírem. -----



----- O Presidente da Assembleia deu a palavra a outro deputado do PSD. -----

----- Bancada do PSD, Augusto Barroqueiro, referindo a informação prestada pelo Presidente da Junta, o mesmo realçou com alguma preocupação a diminuição do número de eleitores e o aumento significativo de pessoas de outras nacionalidades. O mesmo considera que algo se deve fazer para a integração dos cidadãos estrangeiros na participação dos mesmos no processo eleitoral, caso contrário e à rapidez dos factos no próximo ato eleitoral autárquico, o Presidente da Junta de Freguesia passará ter um mandato a meio tempo. -----

----- O Presidente da Assembleia deu a palavra ao deputado David Lage. -----

----- Bancada do Partido Social Democrata, David Lage reforçou a opinião do deputado da sua bancada, dizendo o mesmo que muitos dos emigrantes que residem no Entroncamento, são cidadãos que vieram de outros concelhos e que já estão no país há mais de três ou quatro anos. O mesmo tem defendido a integração dos cidadãos, na sua opinião unirem-se como força representativa com assento na Assembleia e criar ideias para incentivo aos cidadãos que já estejam no país há algum tempo, apelando para que se recenseasse. Disse ainda, que era uma política do PSD, a integração pelo recenseamento, combatendo assim a falta de professores, policiamento, habitação e emprego. -----

----- O Presidente da Assembleia deu a palavra à deputada do Bloco Esquerdo. -----

----- Bancada do Bloco de Esquerda, Rita Marçal referiu que o Bloco de Esquerda já tinha mencionado algumas vezes a intenção de se criar incentivos à integração dos cidadãos estrangeiros. Na sua opinião, e sendo um sentimento seu, tinha ficado com a ideia que a Assembleia nada iria fazer, por não ser uma competência sua, mas não querendo rever a Lei Geral, haveria de se criar algo que mudasse a situação uma vez que os estrangeiros foram aceites no país, deveriam de se criar condições de integração. A sensação que a mesma tinha é de que se estaria a alienar os interesses dessas pessoas. A realidade, no momento é que havendo uma diminuição no número de eleitores, seria importante aceitar os novos residentes como sendo a nova população do Entroncamento. -----

----- O Presidente da Assembleia agradeceu a participação da deputada e passou a palavra ao deputado do PS, Manuel Gonçalves. -----

----- Bancada do Partido Socialista, Manuel Gonçalves, tomou a palavra para prestar um esclarecimento referente ao recenseamento. O recenseamento é automático a partir do momento que se trata do cartão de cidadão, o registo do recenseamento fica agregado à morada da área de residência. -----



----- Dando o exemplo do qual é do seu conhecimento, um cidadão que se encontra no país há treze anos no Entroncamento a partir do sétimo tinham um Cartão de Residência definitivo e há dois anos que tem o cartão de residência caducado, nada podendo fazer, pois apenas a AIMA, convoca as pessoas para que as mesmas se dirijam aos serviços para atualizar os seus dados e assim avançar o processo de legalização. -----

----- Terminou referindo que é inadmissível que no país o organismo que deveria controlar as entradas e saídas dos cidadãos estrangeiros e se preocupar com a integração pela legalização não esteja preparado para dar resposta célere a cada cidadão que pretende ficar no país. Esta Assembleia pouco ou nada poderá fazer, não será com campanhas para integração dos cidadãos, se os Organismos competentes para o fazer nada fazem. -----

----- O Presidente da Assembleia deu a palavra ao Presidente da Junta de Freguesia, para que o mesmo prestasse os esclarecimentos possíveis às questões apresentadas pelos deputados das respetivas bancadas. -----

----- O Presidente da Junta de Freguesia, Ezequiel Estrada, tomou a palavra referindo que iria esclarecer dentro das suas possibilidades e conhecimentos as questões apresentadas, iniciando por responder ao deputado Augusto Barroqueiro, sobre a delinquência e toxicodependência de jovens em algumas zonas da Freguesia. A situação é preocupante, no entanto a Junta de Freguesia apenas pode alertar para a situação, mas nada mais poderá fazer, visto que é um caso de polícia. -----

----- Foi mencionado ainda a falta de limpeza e cuidados no Parque Verde do Bonito. Informou que os Espaços Verdes do concelho são da inteira responsabilidade da Câmara Municipal do Entroncamento, que através de contratos com empresas da especialidade efetuam a manutenção, apesar de o Órgão Executivo ter efetuado pedidos à Câmara Municipal com proposta para colaborar na limpeza e manutenção do referido Parque, tendo simplesmente sido afastado qualquer intervenção. A única intervenção que a Junta de Freguesia tem é reencaminhar para o Município as queixas apresentadas pelos munícipes. -

----- Em relação ao veículo abandonado na Rua da Maruja, o mesmo informou que tem conhecimento de perto de 50 veículos abandonados. A Junta de Freguesia já alertou as entidades competentes, tendo obtido resposta da PSP, que não tinham capacidade para atuar em termos de remoção dos diferentes veículos, porque não tem um parque para os guardar. Estariam dependentes de um espaço cedido pela Câmara Municipal, que juntamente com uma empresa de reboques o pudessem efetuar uma vez que os mesmos já se encontravam sinalizados. -----



----- Em resposta à questão colocada pelo deputado David Lage, sobre o tipo de “festas” o mesmo referiu que a exemplo de anos anteriores, tratavam-se de atividades desenvolvidas pela Junta de Freguesia em colaboração com as Associações e Clubes da Freguesia, na promoção do envolvimento de atividades de cultura, lazer e gastronómico para com a população. A Junta de Freguesia promove a Festa em termos de logística, criando infraestruturas, assegurando as responsabilidades e encargos com seguros, contratação de agentes da PSP, SPA-Sociedade Portuguesa de Autores, disponibilizando o equipamento de som propriedade da Junta de Freguesia e as Associações prestam as suas atividades na escolha de tasquinhas gastronómicas, apresentação de músicos do concelho proporcionando convívio e divertimento aos cidadãos. -----

----- O Presidente da Junta de Freguesia, informou ainda que em termos de festas, iria se realizar mais uma vez no mês de junho a “Festa da 5.ª feira da Espiga”, que era uma tradição antiga e que o mesmo tinha recuperado. O mesmo congratulou-se que a adesão da população na participação vinha aumentando e tem sido um sucesso que para além da população em geral, tem a participação dos lares com os seus utentes, o CERE e ainda atividades desenvolvidas por alguns alunos da Escola Secundária. Referiu que gostaria muito que os próximos Órgãos Executivos dessem continuidade a essa festividade. -----

----- Na continuidade de respostas às questões levantadas pelos deputados, o Presidente da Junta de Freguesia, informou que a Freguesia não atribui subsídios, mas contribuições nas despesas apresentadas pelas Associações, no decurso das suas atividades existentes no Plano de Atividades enviado no início de cada ano à Junta de Freguesia. Sendo efetuados pagamentos diretos às empresas fornecedoras, numa comparticipação aprovada em reunião de executivo em função do orçamento apresentado. Referiu ainda que algumas Associações e Instituições tem solicitado apoio na aquisição de bens e equipamentos, os quais são inventariados e fazem parte do inventário da Junta de Freguesia, no entanto são cedidos às mesmas e que poderão voltar para a Junta de Freguesia. -----

----- Paginação do documento de Prestação de Contas, situação colocada pelo deputado David Lage, referiu que são questões de programa e que iria ficar o registo para falar com o Técnico responsável pela compilação do documento, podendo se possível melhorar e clarificar o documento. -----

----- Na Alteração Modificativa, referindo o aumento do valor dos atestados, disse ser um facto que não se consegue controlar ou prever, pois nestes últimos tempos, a Freguesia tem crescido bastante em residentes e diminuindo em número de eleitores. A Freguesia de Nossa



Senhora de Fátima foi uma das Freguesias do distrito de Santarém que mais cresceu em relação aos últimos Censos. -----

----- Na questão colocada pelo deputado Augusto Barroqueiro, quanto à sua indignação na distribuição de verbas entre Festividades e Escolas, o mesmo informou que é a Lei que determina quais as competências próprias da Junta de Freguesia na entrega às Escolas quanto aos apoios a ser concedidos, nomeadamente produtos de higiene e limpeza. Nas transferências de verbas da DGAL contemplam essa situação. No entanto o número de crianças aumentou significativamente, crescendo assim também o aumento de produtos a fornecer às Escolas. Relacionado com toda esta movimentação de estrangeiros, o Presidente da Junta de Freguesia informou que foi enviado ofício às entidades oficiais, Presidente da República, Primeiro Ministro, Secretario de Estado da Administração Interna e ANAFRE, dando conhecimento e pedindo esclarecimentos, não tendo havido respostas por parte do Governo. -----

----- No que concerne às festividades, são verbas inscrito no Orçamento para atividades desenvolvidas pela Junta de Freguesia e que também fazem parte de se oferecer à população divertimento e convívio, criando assim um bem estar a nível cultural. -----

----- Quanto à Sala Snoezelen no Edifício do CERE, o mesmo informou que existia uma sala idêntica na Freguesia de São João Baptista e que estava a ser muito bem administrada, neste sentido e respondendo a uma solicitação do CERE, foi com a melhor das intenções que o Órgão Executivo aderiu ao projeto. Quanto à utilização por outras instituições, não foi estipulado regras, cabendo à própria Instituição a sua gestão, acreditando o mesmo que conhecendo bem à administração, confia que os mesmos estarão disponíveis e acessíveis a outras entidades que o solicitem. -----

----- Quanto ao recenseamento, tem-se constatado algumas movimentações de eleitores que se transferem para outras Freguesias, por diversas razões pessoais, jovens que ao estudarem fora do concelho por questões de sua conveniência, alteram a sua morada, outro fator conta com os falecimentos, que nesta Freguesia existe uma média de cerca de 180 por ano. -----

----- Terminou a sua intervenção dizendo que não se pode controlar os recenseamentos pois cabe aos cidadãos optarem por escolher as moradas que mais lhes convêm, pois com o Cartão de Cidadão a alteração da morada numa semana é efetuada e assim sucessivamente. -----

----- O Presidente da Assembleia agradeceu os esclarecimentos prestados pelo Presidente da Junta de Freguesia e a pedido do deputado David Lage, deu a palavra ao mesmo. -----



----- David Lage, disse que apenas gostaria de agradecer os esclarecimentos prestados ao Presidente da Junta de Freguesia e em nome da sua bancada desejar muito sucesso para a festa que iria acontecer e que no próximo ano fosse necessário um novo espaço ainda maior para dinamizar essa iniciativa. -----

----- O Presidente da Assembleia agradeceu a intervenção de todos os intervenientes e antes de terminada a sessão, colocou à votação a aprovação da Ata em Minuta, a qual foi **aprovada por Unanimidade** e agradeceu a presença de todos os presentes. -----

----- Nada mais havendo a tratar, o Presidente da Assembleia deu por encerrada a sessão às vinte e duas horas e vinte seis minutos. -----

----- Para constar, se lavrou a presente ata que, depois de lida e aprovada, irá ser assinada pelo Presidente da Assembleia de Freguesia e por mim, Jacinta de Fátima Ferreira Pinheiro, Assistente Técnica, que a lavrei. -----

Paulo Jorge Simões de Sousa
Jacinta de Fátima Ferreira Pinheiro